

Necesidades sociales en Andalucía: estudio de áreas de necesidades*

La Dirección General de Servicios Sociales de la Consejería de Trabajo y Seguridad Social de la Junta de Andalucía, una vez culminado a lo largo de 1984 el proceso de transferencias en materia de Acción Social a la Comunidad Autónoma Andaluza, que en virtud de su estatuto de Autonomía tiene competencias exclusivas, se planteó la necesidad de llevar a cabo una planificación y coordinación de los Servicios Sociales en Andalucía. Como premisa fundamental para llevar a cabo este objetivo se decide proceder a la realización de un Estudio de necesidades sociales que indique la situación objetiva, real y actual de la población andaluza.

1. Consideraciones teóricas sobre la investigación social de áreas de necesidades y el contenido de la investigación

El análisis de las necesidades sociales es el punto de arranque de toda acción social y constituye un requisito indispensable para la planificación de los Servicios de Bienestar Social.

El tratamiento tradicional y clásico de las necesidades sociales, y que continúa vigente en un número considerable de Instituciones, es un tratamiento sectorial, de o sobre sectores marginados, ancianos, alcohólicos, etc. Este concepto de Sector (marginado) hace referencia a grupos humanos, cuyos individuos tienen una característica común cual es la de estar «al margen» del proceso productivo, de distribución, o de consumo de bienes. Sin embargo, una filosofía que parta de una exclusiva consideración sectorial de análisis tenderá a proyectar planificaciones resolutorias sectoriales, no integradas en el marco de una Política General de Bienestar Social.

La idea central de este Informe de Areas de Necesidades en Andalucía es, por el contrario, la de contemplar el problema como algo global y no sólo sectorial. Por medio de este estudio se pretende establecer las tasas de carencias, los porcentajes de población que padecen los problemas desde una perspectiva global de Areas de Bienes y Servicios que la población andaluza posee de modo desigual, con la intención de:

a) *cuantificarlos*: estableciendo la dimensión del problema global, la cifra de afectados y el número de personas.

(*) El estudio, tras convocatoria de concurso público, se adjudicó a la empresa EDIS S.A. El presente resumen ha sido realizado por el Servicio de Planificación de la Dirección General de Servicios Sociales. (Consejería de Trabajo y Seguridad Social. Junta de Andalucía). Es parte de un Estudio Global.

b) *describir los colectivos carentes o necesitados*: a través del seguimiento de las connotaciones sociológicas que caracterizan el grupo, tales como: características personales del sexo y edad; dimensiones y características de la familia; connotaciones profesionales y ocupacionales; condiciones culturales y económicas; posiciones ideológicas, políticas y religiosas; acumulación de problemas personales y familiares en un mismo colectivo (ser pobre y además ser analfabeto, enfermo, etc.).

c) *localizar los problemas*: partiendo de que una idea básica y elemental del Trabajo Social es la «descentralización», que consiste en situar los recursos y las soluciones allí donde se den los problemas, atender al ciudadano en su medio y en su lugar de residencia, o lo más cerca posible a la misma, por lo menos en lo relativo a la atención primaria.

En el presente estudio se localizan los problemas a distintos niveles:

- Conjunto de Andalucía.
- Provincial.
- Unidades de Trabajo Social. U.T.S. (1).
- Municipio.

2. Plan metodológico

Para la elaboración de esta investigación se realizó en primer lugar, un sondeo por muestra representativa a la población andaluza mayor de 15 años.

La muestra proyectaba 3.200 encuestas quedando reducidas a 3.185, por ser rechazadas 15 durante el proceso de revisión por presentar errores de inconsistencia y de codificación.

Las encuestas se aplicaron en 102 diferentes localidades en toda Andalucía, según el peso proporcional que cada entidad de población tiene en el conjunto de la Región. Con el fin de restituir la proporcionalidad de la muestra en el proceso informativo, se realizó una ponderación de los resultados globales, de forma doble, de modo que a las encuestas de una determinada provincia y comarca se le aplicó el coeficiente que resultó de multiplicar los dos coeficientes correspondientes a esa provincia y esa comarca, salvando así su representatividad en cada conjunto.

Esta ponderación no afectó al resto de las variables de situación como sexo, edad, etc., que se proyectaron de acuerdo al peso correspondiente según datos Censales.

Los márgenes de error en los que se plantea la investigación son los siguientes:

- para el conjunto de Andalucía $\pm 1,76$ por 100.
- para cada tipo de U.T.S. en su conjunto $\pm 3,95$ por 100.
- para cada provincia $\pm 5,00$ por 100.

El cuestionario que se pasó a la muestra antes citada era cerrado, codificado en 74 variables. En esencia buscaba detectar las tasas de prevalencia de necesidades por parte de algunos sectores de población.

A juicio de los entrevistadores, el grado de sinceridad de los entrevistados fue elevado. No se plantearon dificultades en la recogida de datos.

3. Datos generales de la población estudiada

a) Sexo y Edad.

En cuanto al reparto de la muestra por razón del sexo, los porcentajes son del 48,4 por 100, hombres y del 51 por 100, mujeres.

Esta ligera superioridad se mantiene en todas las provincias andaluzas y en todas las U.T.S., con excepción de los de tipo 3, donde los hombres superan ligeramente a las mujeres.

El reparto de las edades según el sexo queda reflejado en el Cuadro 1.

CUADRO 1
Edades por sexo en el conjunto de la muestra (%)

	Hombres	Mujeres	Total
15 a 19 años	13,9	12,6	13,2
20 a 24 años	12,0	10,1	11,1
25 a 29 años	9,3	8,6	8,9
30 a 34 años	8,6	8,0	8,3
35 a 44 años	17,6	16,6	17,0
45 a 54 años	16,7	16,1	16,5
55 a 64 años	10,6	12,9	11,7
65 años y más	11,3	15,2	13,3
TOTAL	100	100	100
Bases	(1.543)	(1.637)	(3.185)

La media de edad y la esperanza de vida al nacimiento es superior en las mujeres que en los hombres. La media de edad de la población del conjunto del Estado es de 33,5; en el caso de la población andaluza es 31,8, es decir comparativamente más joven, según los datos del centro más actualizado.

b) Entidad de Población.

La distribución global de la muestra según entidad o dimensión del habitat donde reside es la indicada en los cuadros 2,3 y 4.

CUADRO 2
Dimensión de Habitat en %

Menos de 2.000 habitantes	6,7	
De 2.000 a 5.000 habitantes	11,3	28,8
De 5.000 a 10.000 habitantes	10,8	
de 10.000 a 50.000 habitantes	27,3	35,0
De 50.000 a 100.000 habitantes	7,7	
De 100.000 a 250.000 habitantes	9,4	36,2
Más de 250.000 habitantes	26,8	
TOTAL	100	
Bases	(3.185)	

CUADRO 3
Entidad de Población según U.T.S. en %

	Tipo 1	Tipo 2	Tipo 3	Tipo 4	Tipo 5	Total
Menos de 10.000 habitantes	60,8	53,1	39,1	3,2	3,3	28,8
De 10.000 a 100.000 habitantes	39,0	46,9	55,7	19,7	22,9	35,0
Más de 100.000 habitantes	-	-	5,2	77,1	73,8	36,2
TOTAL	100	100	100	100	100	100
Bases	(633)	(671)	(614)	(636)	(631)	(3.185)

CUADRO 4
Reparto de la población por tamaño de habitat según provincias en %

	Almería	Cádiz	Córdoba	Granada	Huelva	Jaén	Málaga	Sevilla	Total
Menos de 10.000 habitantes	35,5	8,1	31,8	46,2	47,5	43,8	19,0	25,9	28,8
De 10.000 a 100.000 habitantes	29,8	58,1	29,6	19,2	22,1	56,2	34,5	26,2	35,0
Más de 100.000 habitantes	34,7	33,8	38,6	34,6	30,3	-	46,4	47,9	36,2
TOTAL	100	100							
Bases	(400)	(399)	(400)	(381)	(402)	(401)	(402)	(3.185)	

Del conjunto de la muestra y una vez ponderados los datos para recuperar el peso demográfico de cada provincia y cada U.T.S. se obtiene la distribución de la población andaluza, que reflejan los cuadros 5 y 6.

CUADRO 5
Peso demográfico de cada Provincia

	%
Almería	6,3
Cádiz	15,5
Córdoba	11,1
Granada	11,8
Huelva	6,4
Jaén	9,8
Málaga	16,1
Sevilla	22,9
TOTAL	100

CUADRO 6
Peso demográfico de las UTS según su tipo

U.T.S.	%
Tipo 1.....	11,8
Tipo 2.....	25,8
Tipo 3.....	16,6
Tipo 4.....	32,7
Tipo 5.....	13,2
TOTAL.....	100

c) Dimensión de la familia y convivencia.

La dimensión media de la familia andaluza es, según los datos del Censo, de 4 miembros. Los datos de la muestra son ligeramente superiores a la media de la familia andaluza; (4,3 miembros por familia). La dimensión media de la familia española es de 3,7 miembros. La familia andaluza es, pues, superior a la media estatal.

La distribución, por cuotas, de los tamaños de las familias, según provincias, está indicado en el cuadro 7.

CUADRO 7
Tamaños de las familias andaluzas por provincias

	Almer.	Cádiz	Córdo.	Grana.	Huelva	Jaén	Málaga	Sevi.	Total
1 solo miembro.....	4,3	8,9	6,0	6,3	3,0	3,4	6,3	3,7	5,4
2 a 4 miembros.F.P.	57,9	43,4	45,5	53,7	65,6	51,9	54,4	54,2	52,3
5 y 6 miembros.F.M..	26,0	27,2	34,0	29,2	27,2	33,2	27,7	29,9	29,4
+6 miembros.F.N....	11,8	20,5	14,5	10,8	4,2	11,5	11,6	12,2	12,9
TOTAL.....	100								
Bases.....	(400)	(399)	(400)	(400)	(381)	(402)	(401)	(402)	(3.185)

4. Estudio de carencias o problemas en las diferentes áreas

a) Educación-Analfabetismo

La población andaluza se distribuye en relación al nivel de estudio, de la forma que se refleja en el cuadro 8.

CUADRO 8
Población andaluza en relación al nivel de estudios

	%	
Analfabetos.....	10,0	
Primarios incompletos.....	23,8	33,8
Estudios primarios.....	31,4	
Bachillerato.....	13,5	
Formación Profesional.....	5,5	
Estudios medios.....	7,6	
Estudios superiores.....	8,1	
NS/NC.....	0,1	
TOTAL.....	100	
Base.....	(3.200)	

Estos porcentajes se traducen aproximadamente en lo siguiente:

— 10 por 100 analfabetos entre la población mayor de 15 años que representan unas 450.000 personas (2).

— 23,8 por 100 de primarios incompletos en la población mayor de 15 años lo que supone alrededor de 1 millón de personas.

— 31,4 por 100 han realizado estudios primarios lo que representa aproximadamente 1.400.000 personas, predominando los hombres con edades comprendidas entre 25 y 34 años que habitan en poblaciones superiores a 250.000 habitantes.

— 13,5 por 100 han completado estudios de bachillerato lo que significa unos 610.000 andaluces. Destacan en este grupo las mujeres de 15 a 24 años, los habitantes de poblaciones entre 100.000 y 250.000 habitantes, los que viven en Huelva y los habitantes de las U.T.S. de tipo 5.

— 5,5 por 100 han realizado Formación Profesional, lo que representa unos 250.000 andaluces, predominando los hombres sobre las mujeres.

— 7,6 por 100 han realizado estudios medios, lo que supone unos 340.000 habitantes.

— 8,1 por 100 estudios superiores, lo que equivale a unos 370.000, predominantemente jóvenes (entre 15-34 años) que habitan en Comarcas de elevado nivel socio-económico.

En conjunto puede señalarse que en torno a 1.500.000 andaluces se encuentran en situación de carencia educativa, (analfabetos-estudios primarios incompletos), predominan las mujeres sobre los hombres, agudizándose esta situación entre la población adulta y anciana. Las carencias resultan más acusadas en poblaciones de menos de 5.000 habitantes, mientras que, a medida que aumenta la entidad de población y el nivel socio-económico, disminuyen las tasas de analfabetismo o de personas que no han completado estudios primarios. Todo ello, pone de manifiesto la fuerte asociación que existe entre bajos niveles de ingresos y bajos niveles de estudio.

En los cuadros 9 y 10 se señalan de forma aproximada como se distribuyen en números absolutos los porcentajes de personas mayores de 15 años analfabetas o semianalfabetas, a niveles provinciales y por U.T.S.

CUADRO 9
Analfabetismo y primarios incompletos
en números absolutos por provincias

Provincias	Analfabetos	Primarios incompletos
Almería	38.000	93.500
Cádiz	60.500	112.000
Córdoba	52.500	132.000
Granada	57.500	180.000
Huelva	21.500	58.000
Jaén	66.000	147.500
Málaga	96.000	137.000
Sevilla	64.000	227.000
TOTAL	456.000	1.089.000

CUADRO 10
Analfabetismo y primarios incompletos
por U.T.S., en números absolutos

	Tipo 1	Tipo 2	Tipo 3	Tipo 4	Tipo 5	Total
Analfabetos	81.400	161.400	87.500	97.400	28.300	456.000
P. incompletos ...	180.500	318.000	210.500	283.500	96.500	1.089.000

b) *Ocupación-Paro*

Con la finalidad de poder aplicar los resultados de la encuesta de forma cuantitativa, se hizo necesario actualizar el Censo de Población llevado a cabo en 1981, cuyo cuadro se expone al final (3).

Analizando la población total andaluza, se puede observar que más de la cuarta parte (28,9 %) es población dependiente, menores de 15 años. A ésta hay que añadir otro 8,7 por 100 de estudiantes, y un 25,5 por 100 de jubilados y personas en sus labores. En conjunto, el 63,1 por 100 de la población total se considera inactiva desde el punto de vista económico. Esto quiere decir que, menos de cuatro de cada diez personas (36,8 %) tienen que aportar los sueldos y salarios para sustentar a todo el colectivo.

El total de población económicamente activa en Andalucía se desglosa en

un 21,3 por 100 de personas con trabajo fijo, un 7,3 por 100 con trabajo temporal o esporádico, y un 8,2 por 100 en paro. Esto quiere decir que activamente en Andalucía hay unos dos millones de personas (Trabajadores fijos: 1.402.800 y trabajadores subempleados: 482.900) que mantienen a 6.596.000 (cuadro 11).

CUADRO 11
Ocupación en Andalucía. Cifras sobre

	población total 1984 %	N.º (Miles)
1. Menos de 15 años	28,9	1.909,9
2. Estudiantes	8,7	577,6
3. Trabajadores fijos	21,3	1.402,8
4. Subempleados	7,3	482,9
5. Parados	8,2	543,6
Otros	25,5	1.679,9
TOTAL	100,0	6.596,7

Fuente: Encuesta EDIS y elaboración propia.

Si tomamos en consideración el colectivo de población económicamente activa, la tasa de paro en Andalucía se eleva al 22,4 por 100, cifra superior a la media nacional. Más de medio millón se encuentran en paro, la quinta parte aproximadamente de todos los parados de España. Ello sin considerar las 482.900 personas en situación de subempleo (aproximadamente el 19,9 por 100 de la población activa) (Cfr. cuadro 12).

CUADRO 12
Ocupación en Andalucía. Cifras sobre población
económicamente activa 1984

	%	N.º (Miles)
1. Trabajadores fijos	57,7	1.402,8
2. Subempleados	19,9	482,9
3. Parados	22,4	543,6
TOTAL	100,0	2.429,3

Fuente: Encuesta EDIS y elaboración propia.

Si analizamos la tasa de paro a nivel provincial (cuadro 13) se observa que es Córdoba con el 39,5 por 100 la provincia más azotada por el desempleo, su tasa duplica la media nacional. El contingente de personas sin trabajo en esta provincia es el más numeroso de toda Andalucía: 110.000 parados aproximadamente.

El mayor colectivo de subempleados se encuentra en la provincia de Málaga, 102,7 miles de personas, debido sin duda a la influencia de la actividad turística.

CUADRO 13
Ocupación en Andalucía. Tasa sobre población activa en 1984

Provincias	Trabajadores fijos	Subempleados	Parados	Total
Almería	60,8	22,1	17,2	100,0
Cádiz	63,5	15,5	21,0	100,0
Córdoba	44,3	16,3	39,5	100,0
Granada	44,3	27,4	29,3	100,0
Huelva	63,6	18,0	18,4	100,0
Jaén	59,4	28,8	20,8	100,0
Málaga	58,9	26,2	14,9	100,0
Sevilla	66,2	15,0	18,8	100,0
Andalucía	57,7	19,9	22,4	100,0

Fuente: Encuesta EDIS y elaboración propia.

Si se enfoca el análisis del paro en el ámbito de las Unidades de Trabajo Social, se observa que hay una estrecha correlación con las U.T.S. de menor renta, las localidades de menos población, y los niveles de ingresos y de educación más bajos.

Los pueblos de menos de 5.000 habitantes sufren pues de una menor disponibilidad de puestos de trabajo, lo que provoca la emigración de gente joven y que la población envejezca: de ahí que en estas pequeñas localidades la población anciana sea relativamente superior a la de otros pueblos y ciudades, provocándose en determinadas situaciones un desplazamiento de la problemática hacia las U.T.S. de tipo 4 que son las que acogen a un mayor número de personas que emigran (cuadro 14).

CUADRO 14
Ocupación por U.T.S. y Edad

	Estudiantes	Trabajadores	Subempleados	Parados	Otros	Total
U.T.S. Tipo 1	8,7	23,2	12,3	12,8	42,5	100,0
U.T.S. Tipo 2	9,7	28,1	11,1	14,7	36,4	100,0
U.T.S. Tipo 3	8,8	29,6	13,1	10,0	37,8	100,0
U.T.S. Tipo 4	15,7	32,4	9,5	10,8	31,5	100,0
U.T.S. Tipo 5	13,9	34,5	6,6	7,1	37,8	100,0
EDAD						
15-24 Años	42,4	19,3	12,2	14,5	11,1	100,0
25-34 Años	6,7	42,3	13,3	20,6	17,0	100,0
35-54 Años	1,3	43,1	11,6	9,9	34,1	100,0
55-64 Años	0,2	25,1	8,8	6,4	59,5	100,0
65 y más	0,1	5,5	2,3	2,3	89,8	100,0
TOTAL						
Andalucía	11,9	30,1	10,5	11,4	35,9	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

En Andalucía el 31,3 por 100 de las familias no tienen en su seno a nadie con un puesto de trabajo fijo (se encuentra en situación de paro o subempleo), por lo que aproximadamente medio millón de familias parecen condenadas a vivir con bastantes penurias económicas. En las provincias de Córdoba (39 %) y Granada (39,3 %), el porcentaje de familias sin ningún miembros con trabajo fijo es superior a la media de la Comunidad Autónoma Andaluza. Huelva (54,5 %) y Jaén (52,7 %), por el contrario, destacan como las provincias con un porcentaje más alto en cuanto a la existencia de un miembro de la familia con puesto fijo (cuadro 15).

CUADRO 15
Trabajadores fijos en la familia
por provincias

Provincia	Ninguno	Uno	Dos	Más de dos	Total
Almería	36,3	45,2	16,4	3,5	100,0
Cádiz	29,8	47,0	18,3	4,9	100,0
Córdoba	39,0	42,1	13,2	5,7	100,0
Granada	39,3	46,9	10,5	3,4	100,0
Huelva	21,7	54,5	18,8	5,1	100,0
Jaen	30,6	52,7	13,2	3,4	100,0
Málaga	28,8	50,2	15,5	5,5	100,0
Sevilla	27,6	50,4	21,3	0,6	100,0
TOTAL Andalucía ..	31,3	48,7	16,4	3,7	100,0

Igualmente hay que señalar que a través de la encuesta se detecta que el 45,4 por 100 de las familias conocen «el paro virtual» (4) en alguno(s) de sus miembros que estando en condiciones de trabajar y deseando hacerlo no puede, tal como queda de manifiesto en el cuadro 16.

CUADRO 16
Parados en la familia y personas en la familia

Personas familia	Ninguna	Una	Dos	Más de dos	Total
1	89,9	9,7	-	0,3	100,0
2	85,1	10,9	3,6	0,4	100,0
3	66,2	29,6	3,2	1,0	100,0
4	49,8	36,1	11,7	2,3	100,0
5	47,3	31,4	17,9	3,4	100,0
6	35,9	27,0	25,6	11,5	100,0
7	34,0	28,4	21,3	16,3	100,0
9	21,8	23,6	32,5	22,3	100,0
10 y más	31,3	9,2	17,4	42,0	100,0
TOTAL	54,6	26,7	13,0	5,6	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

En situación de «paro virtual», tal como se expresó anteriormente, podemos decir que se encuentran casi un 1,2 millones de personas en las ocho provincias andaluzas. Siendo Sevilla la que se ve más afectada, mientras que Málaga y Almería son las provincias menos afectadas. (Cuadro 17).

CUADRO 17
Parados en la familia por provincias

Provincia	Ninguno	Uno	Dos	Más de dos	Total
Almería	62,2	23,3	9,0	5,6	100,0
Cádiz	53,8	24,7	12,3	9,1	100,0
Córdoba	50,9	26,2	11,9	11,1	100,0
Granada	58,1	22,3	13,3	6,2	100,0
Huelva	59,7	27,1	10,9	2,3	100,0
Jaen	51,4	29,6	13,2	5,8	100,0
Málaga	65,7	25,0	7,2	2,1	100,0
Sevilla	45,4	31,5	19,5	3,6	100,0
Total Andalucía	54,6	26,7	13,0	5,6	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

Igualmente hay que señalar que son las familias con más altos ingresos las que menos paro tienden a registrar en su seno y viceversa; las familias de menor renta, las que más paro sufren, sin duda porque el nivel de ingresos es al mismo tiempo causa y efecto del paro virtual (cuadro 18).

CUADRO 18
Parados en la familia y nivel de ingresos

Nivel ingresos	Ninguno	Uno	Dos	Más de dos	Total
Menos de 25.000	47,9	31,5	11,4	9,3	100,0
De 25 a 50.000	49,8	26,4	18,0	5,7	100,0
De 50 a 100.000	57,3	27,5	11,3	3,9	100,0
de 100 a 150.000	59,5	26,4	10,8	3,3	100,0
Más de 150.000	61,9	26,8	6,0	5,2	100,0
TOTAL	54,6	26,7	13,0	5,6	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

Las poblaciones de más de 250 mil habitantes se asocian con las familias que tienen un parado en su seno; y las localidades de menos de 2.000 habitantes, las que registran mayor índice de familias con más de dos parados. De tal

forma que, serán en las UTS de tipo 5, donde destacan las familias con un sólo parado en su seno; y, por el contrario, las UTS de tipo 1 y 3 son en las que existen en las familias un mayor número de parados («dos o más parados»). Cuadros 19 y 20.

CUADRO 19
Parados en la familia y tamaño de la población

Tamaño población	Ninguno	Uno	Dos	Más de dos	Total
Menos de 2.000	57,4	21,5	11,4	9,7	100,0
De 2.000 a 5.000	52,1	27,8	14,5	5,6	100,0
De 5 a 10.000	55,4	25,3	15,9	3,4	100,0
De 10 a 50.000	55,4	25,3	13,3	6,0	100,0
De 50 a 100.000	58,5	24,2	9,0	8,3	100,0
De 100 a 250.000	57,5	24,4	11,0	7,2	100,0
Más de 250.000	52,1	31,2	13,0	3,8	100,0
TOTAL	54,6	26,7	13,0	5,6	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

CUADRO 20
Parados en la familia por unidades de trabajo social

U.T.S.	Ninguno	Uno	Dos	Más de dos	Total
1	56,0	23,8	13,4	6,8	100,0
2	52,9	28,7	13,5	5,1	100,0
3	54,8	24,2	14,4	6,7	100,0
4	57,2	24,7	11,7	6,3	100,0
5	50,5	33,9	13,4	2,3	100,0
TOTAL	54,6	26,7	13,0	5,6	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

Así pues, de todo lo anterior se puede señalar que, en Andalucía el problema del paro supera en magnitud la media nacional y se halla muy localizado, con zonas alarmantes en la provincia de Córdoba. Las zonas industriales, y sobre todo las zonas netamente rurales donde abunda el trabajo a jornal, parecen concentrar los aspectos más graves de la falta de empleo a nivel familiar.

c) *Salud y enfermedad*

Los aspectos relacionados con la salud y, como contrapunto, la enfermedad, constituyen uno de los objetivos centrales a considerar en materia de necesidades sociales de la población.

Cualquier expresión popular sitúa a la salud en un lugar privilegiado entre aquellas cosas que siempre han de ser deseadas. Por todo ello es necesario una ordenación de la gestión sanitaria que contribuya a mejorar el nivel de salud de la población, orientándose especialmente hacia las áreas más necesitadas.

En este apartado se aportan los datos básicos en el terreno de la carencia de salud de la población andaluza: Enfermedad entre la población andaluza, tipos de enfermedad, munusvalía y cobertura sanitaria.

a') *Enfermedad y tipos de enfermedad en la Población Andaluza*

Algo más de la quinta parte, de los andaluces, lo que supone en cifras absolutas en torno al millón de personas, padecen, en el momento actual, alguna enfermedad, siendo la población femenina, la más afectada por las enfermedades.

Igualmente, se observa una estrecha relación entre las tasas de enfermedad (de la población global) y el aumento de la edad. Es decir, se da una mayor incidencia de la enfermedad entre personas de edades superiores a los 55 años (existiendo algo más de seiscientos mil enfermos, excepto en los de tipo digestivo cuya preponderancia aparece a partir de los 35 años).

Las tasas provinciales de enfermedad a nivel porcentual son más elevadas en Jaén, Málaga, Almería y Granada; sin embargo, en términos absolutos, son las provincias de Málaga (con 208.000 enfermos) y Sevilla (con 166.000 enfermos) las que ocupan los primeros lugares. En el resto de las provincias el número aproximado de enfermos está reflejado en el cuadro 21.

CUADRO 21
Número de enfermos por provincia

Jaén	155.000 enfermos
Cádiz	130.000 enfermos
Granada	130.000 enfermos
Córdoba	105.000 enfermos
Almería	72.000 enfermos
Huelva	59.000 enfermos

En relación con la Unidad de Trabajo Social (U.T.S.) se observa que la mayor proporción de enfermos se sitúa en las U.T.S. de tipo 4 (25%), [fenómeno cuya explicación básica radica en el hecho de que este tipo de U.T.S., suponen el 22,6 por 100 de la población (2.174.070)]; y en las U.T.S. de tipo 1 (24,5% de enfermos), ya que son zonas donde existe un mayor envejecimiento de la población y hay mayores porcentajes de pensionistas-jubilados en relación a su población total.

Existe igualmente una tendencia que asimila en términos generales, los mayores porcentajes de enfermedad con los menores niveles de ingresos.

En relación al tipo de enfermedades que más predominan en la población, se encuentran los que afectan al aparato locomotor en un número aproximado de 500.000 enfermos, les siguen las del aparato circulatorio en un número de 250.000 personas y las del aparato digestivo que se calculan en 150.000 personas. Existen, además, unos 140.000 enfermos del sistema nervioso y 135.000 enfermos del aparato respiratorio.

Igualmente, se observa que de acuerdo a los datos antes expuestos, destacan claramente que son las mujeres las que se ven más afectadas en cuanto a padecer enfermedades del aparato locomotor, circulatorio, y sistema nervioso. En el caso de los hombres, se da una clara tendencia a padecer predominantemente enfermedades del aparato digestivo y respiratorio.

Si se analizan las enfermedades más habituales a nivel provincial y por tipo de Unidad de Trabajo Social, tenemos que destacan lo siguiente: Almería, Málaga y Granada presentan una tasa más alta de enfermedades relacionadas con el aparato locomotor. Málaga, Jaén y Almería presentan tasas más elevadas en enfermedades del aparato circulatorio. Jaén, Granada y Cádiz muestran mayor incidencia en relación con enfermedades del aparato digestivo. En cuanto a las Unidades de Trabajo Social (U.T.S.) se observa que las tasas más elevadas de enfermos del aparato circulatorio y digestivo corresponden a las U.T.S. de tipo 4; en relación a enfermedades del aparato locomotor las tasas más elevadas se presentan en las U.T.S. tipo 3.

b') Enfermos crónicos en la familia

Existen en Andalucía unas 200.000 familias (12,5 %) con un enfermo crónico y alrededor de 14.000 familias (0,9 %) con dos enfermos crónicos.

Claramente hay una estrecha relación entre la edad y enfermedad crónica, de tal forma que, aumenta el porcentaje de enfermos crónicos entre la población mayor de 55 años.

La distribución a niveles provinciales en cifras absolutas en relación a la existencia en cada familia de un enfermo crónico se señala en el cuadro 22.

CUADRO 22
Enfermos crónicos por familia
a nivel provincial

Almería	8.500 familias
Cádiz	35.00 familias
Córdoba	22.000 familias
Granada	19.000 familia
Huelva	14.000 familias
Jaén	33.000 familias
Málaga	29.000 familias
Sevilla	30.000 familias

A nivel de U.T.S. presentan mayor porcentaje de enfermos crónicos los U.T.S. de tipo 2 y 1. Igualmente existe una progresión descendente de familias con enfermos crónicos a medida que aumenta el nivel de ingresos.

c') Minusválidos: Tasa por tipo de minusvalía y provincias

A través de los datos obtenidos, por medio de este estudio, se ha podido cuantificar la verdadera extensión de la minusvalía en el ámbito andaluz. De lo que se deduce que la tasa obtenida para Andalucía (4,7 %) es superior a la nacional (3,04 %).

En consecuencia se puede decir que en términos absolutos hay en Andalucía aproximadamente 302.000 minusválidos en el conjunto de la población (incluidos ancianos).

La distribución de los minusválidos por provincias, se adjunta en los cuadros 23 y 24.

CUADRO 23
Minusválidos por provincias

	N
Almería	45.000
Cádiz	51.000
Córdoba	32.200
Granada	45.000
Huelva	32.200
Jaén	45.000
Málaga	25.600
Sevilla	25.600
TOTAL	302.000

CUADRO 24
Minusvalía según tipos, en diferentes estimaciones

	%	N (según estudio EDIS-Areas)	Tasas de prevalencia	N (según aplicación tasas de prevalencia)
Físicos	3,0	193.000	2,0	133.000
Sensoriales	0,5	32.000	0,3	20.000
Psíquicos	1,2	77.000	0,7	47.000
TOTAL	4,7	302.000	3,04	200.000

d) Cobertura Sanitaria de la Seguridad Social

En Andalucía la cobertura sanitaria que proporciona la Seguridad Social es la que a continuación se señala en el cuadro 25.

CUADRO 25
Cobertura Familiar de la Seguridad Social

	%
No ninguno	4,5
No todos. Sí algunos	9,5
Sí todos.....	83,0
N.S./N.C.....	3,0
TOTAL	100
Base	(3.200)

De dicho cuadro se deduce que el 83 por 100 de las familias andaluzas disponen de prestaciones Sanitarias de la Seguridad Social para todos sus miembros, en un 9,5 por 100 de los casos no están cubiertos todos los miembros de la familia, pero sí alguno de ellos; por último, el 4,5 de las familias, no tienen cobertura Sanitaria de la Seguridad Social.

Las provincias en que se observa las tasas más elevadas de familias cuyos miembros no están protegidos sanitariamente por la Seguridad Social son las siguientes: Málaga (22.000 familias desprotegidas), Granada (11.000 familias), Cádiz (10.000 familias) y Córdoba (8.000 familias).

Analizando estas carencias, la falta de cobertura sanitaria de la Seguridad Social, en relación a las U.T.S. se observa que son en las U.T.S. de tipo 4 y 2 donde se dan mayores niveles de carencias, en términos absolutos (U.T.S. de tipo 4, 38.300 familias y U.T.S. de tipo 2, 15.400 familias).

d) Penuria y hambre

En el reciente estudio de EDIS sobre pobreza y marginación en las áreas de la geografía nacional (5) se constata que el nivel de pobreza, en términos monetarios netos y para el presente año, queda establecido en unas 50.000 ptas. por familia y mes. Los resultados nacionales del estudio son los que se indican en el cuadro 26.

CUADRO 26
Niveles de Renta en la geografía nacional

	%
Menos de 25.000 ptas/mes	8,0
De 25.000 a 50.000 ptas/mes.....	23,8
De 50.000 a 100.000 ptas/mes.....	48,3
De 100.000 a 150.000 ptas/mes.....	11,2
Más de 150.000 ptas/mes	8,7
TOTAL	100,0

La realidad andaluza, de acuerdo al cuadro 27, muestra que cerca de la mitad de las familias (46,4 %) no superan los ingresos que constituyen el nivel de pobreza. Es más, una de cada siete familias (14,6 %) se queda en la mitad de estos ingresos, por lo que su situación es de pobreza severa (6).

Las provincias más pobres son Almería (21,1 %), Córdoba (20,4 %) y Granada (20,4 %), donde una quinta parte de las familias sufren pobreza severa con ingresos inferiores a las 25.000 ptas/mes. En estas mismas provincias alrededor de otra tercera parte de las familias no alcanzan a tener ingresos mensuales suficientes. La provincia con un índice menor de pobreza es Huelva, y la que también presenta un reparto más equilibrado de los ingresos en el conjunto regional. Cádiz se asemeja a Huelva (cuadro 27).

Existe igualmente una clara asociación entre el tamaño de la localidad de residencia y el nivel de ingresos; cuanto más pequeño es el pueblo más abundan las familias con ingresos de pobreza y viceversa (cuadro 28).

La misma relación asociativa se da entre el nivel de estudios y el nivel de ingresos. Analfabetismo y pobreza son términos intercambiables, pues el 85,1 por 100 de los casos en que el encuestado es analfabeto su familia vive en la pobreza. A medida que aumente el nivel de estudio, los niveles de ingreso mejoran de forma manifiesta (cuadro 29).

El tamaño de la familia también influye en el nivel de ingresos, a más miembros por familia mayor índice de ingresos altos. Esta asociación en muchas cosas parte de la lógica de que cuanto mayor es la familia mayor número de sueldos pueden aportar a la economía familiar (cuadro 30). Aún así esta relación es discutible en muchos casos por la influencia de otros factores.

Convirtiendo los índices y porcentajes en cifras absolutas, se puede decir de forma aproximada que unas 900.000 personas viven hoy día en una situación de pobreza severa. Alrededor de 2,1 millones se desenvuelven con ingresos familiares insuficientes al alcanzar los 50.000 ptas/mes. En total unos tres millones de personas en Andalucía son pobres frente a otros 3,6 millones que no lo son. Almería, Granada y Córdoba tienen los mayores contingentes de familias en estado de pobreza severa.

Por otra parte hay que resaltar que una de las secuelas más dramáticas y dolorosas de la pobreza es el hambre.

CUADRO 27
Nivel de ingresos por provincias

Provincias	Menos de 25.000 pts.	De 25.000 a 50.000 pts.	De 50.000 a 100.000 pts.	De 100.000 a 150.000 pts.	Más de 150.000 pts.	Total
Almería	21,1	31,9	37,4	6,2	3,4	100,0
Cádiz	12,7	29,4	37,6	13,7	6,4	100,0
Córdoba	20,4	32,0	31,0	8,4	8,1	100,0
Granada	20,4	36,0	31,0	10,2	2,4	100,0
Huelva	8,2	31,3	37,7	12,8	9,6	100,0
Jaén.....	16,0	30,2	43,0	9,6	1,2	100,0
Málaga	17,4	20,3	37,9	16,5	7,9	100,0
Sevilla.....	8,1	39,8	38,3	10,7	3,2	100,0
TOTAL Andalucía	14,6	31,8	36,9	11,6	5,1	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

CUADRO 28
Nivel de ingresos por tamaño de población

Tamaño de población	Menos de 25.000 pts.	De 25.000 a 50.000 pts.	De 50.000 a 100.000 pts.	De 100.000 a 150.000 pts.	Más de 150.000 pts.	Total
Menos de 2.000 habitantes	28,2	40,4	23,2	7,7	0,4	100,0
De 2 a 5.000	22,2	41,7	30,1	4,8	1,3	100,0
De 5 a 10.000	19,7	37,7	33,9	7,8	2,1	100,0
De 10 a 50.000	12,7	39,4	36,3	8,6	3,0	100,0
De 50 a 100.000	11,9	26,5	45,8	11,5	4,1	100,0
De 100 a 250.000	10,9	19,6	41,8	17,0	10,8	100,0
Más de 250.000	9,8	21,4	40,7	18,5	9,6	100,0
Total.....	14,6	31,8	36,9	11,6	5,1	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

CUADRO 29
Nivel de ingresos y nivel de estudios

Nivel de estudios	Menos de 25.000 Ptas.	De 25.000 a 50.000 Ptas.	De 50.000 a 100.000 Ptas.	De 100.000 a 150.000 Ptas.	Más de 150.000 Ptas.	Total
Analfabeto.....	44,6	40,5	14,3	0,8	-	100,0
Primarios incompletos.....	21,9	45,3	28,3	3,6	0,9	100,0
Primarios.....	12,2	35,1	40,6	9,4	2,6	100,0
Bachillerato-BUP.....	4,9	20,5	49,0	17,9	7,6	100,0
Formación Profesional.....	3,0	31,4	47,0	12,4	6,2	100,0
Medios.....	0,5	6,4	50,3	28,1	14,6	100,0
Superiores.....	1,9	10,3	36,9	30,8	20,2	100,0
TOTAL.....	14,6	31,8	36,9	11,6	5,1	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

CUADRO 30
Nivel ingresos y número de personas en casa

Personas en casa	Menos de 25.000 ptas.	De 25.000 a 50.000 ptas.	De 50.000 a 100.000 ptas.	De 100.000 a 150.000 ptas.	Más de 150.000 ptas.	Total
1.....	52,1	24,8	21,0	2,2	-	100,0
2.....	26,7	40,2	23,6	7,5	2,0	100,0
3.....	11,6	34,7	37,5	12,6	3,5	100,0
4.....	10,9	32,5	40,1	10,5	6,1	100,0
5.....	6,9	31,9	42,3	13,8	5,0	100,0
6.....	8,6	29,5	40,9	12,5	8,5	100,0
7.....	12,0	23,3	37,4	19,8	7,6	100,0
9.....	10,0	19,9	45,7	18,7	5,6	100,0
10 y más.....	15,6	25,2	34,6	7,5	17,0	100,0
TOTAL.....	14,6	31,8	36,9	11,6	5,1	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

En el presente estudio se sondeó la muestra para conocer si habían tenido o tienen alguna experiencia de hambre. Estas preguntas se relacionan a nivel provincial, y con tipos de U.T.S., con localidades en relación al tamaño de la población, así como con la edad de los entrevistados; de todo ello se obtuvieron, las siguientes conclusiones: (Cuadro 31), Jaén (5,8 %) y Granada (5,2 %) son las provincias con mayores índices de familias que pasan hambre en los momentos actuales; Granada (33,0 %) y Huelva (31,2 %) registran los mayores índices de familias que han conocido hambre aunque ahora no la sufren.

La experiencia de hambre se asocia con los tipos de U.T.S. Los U.T.S. de menor renta, Tipo 1 y 2, registran índices más altos de familias que han pasado hambre, por el contrario en los U.T.S. de tipo 5 el hambre ha repercutido en menos porcentaje de familia (cuadro 32).

El tamaño de la localidad también influye en las localizaciones geográficas del hambre, tal como se puede observar en el cuadro siguiente. Las localidades más castigadas por el hambre son las que tienen una población entre 2.000 y 5.000 habitantes (cuadro 33).

Transformando en cifras absolutas la situación actual de Andalucía en relación con el porcentaje de personas que pasan hambre en el momento actual, los datos que se obtienen son indicados en los cuadros 34 y 35.

Como conclusión final se puede estimar en cifras absolutas que unas 230.000 personas son las que actualmente están pasando hambre en Andalucía, lo que significa unas 55.000 familias.

CUADRO 31
La experiencia del hambre por provincias

Provincias	Nunca	Pocas veces, ahora no	Pocas veces, ahora sí	Frecuente, ahora no	Frecuente, ahora sí	Total
Almería	78,7	8,2	1,5	10,2	1,4	100,0
Cádiz	73,1	17,6	0,3	6,8	2,2	100,0
Córdoba	70,1	17,1	4,0	8,2	0,6	100,0
Granada	61,7	22,5	1,0	10,5	4,2	100,0
Huelva	67,3	25,2	-	6,0	1,5	100,0
Jaén	71,2	18,9	1,5	4,2	4,3	100,0
Málaga	73,5	14,4	1,4	9,7	1,0	100,0
Sevilla	74,9	15,9	1,3	6,3	2,1	100,0
Andalucía	71,6	17,3	1,4	7,6	2,1	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

CUADRO 32
Experiencia del hambre por Unidades de Trabajo Social

Unidades de Trabajo Social	Nunca	Pocas veces ahora no	Pocas veces ahora si	Frecuente ahora no	Frecuente ahora si	Total
Tipo 1.....	67,4	19,7	0,7	9,5	2,8	100,0
Tipo 2.....	68,2	17,7	1,9	8,7	3,6	100,0
Tipo 3.....	72,2	17,3	1,5	8,3	0,8	100,0
Tipo 4.....	72,7	17,7	1,7	6,1	1,8	100,0
Tipo 5.....	78,6	13,2	-	7,0	1,2	100,0
TOTAL.....	71,6	17,3	1,4	7,6	2,1	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

CUADRO 33
Experiencia de hambre y tamaño de población

Tamaño de población	Nunca	Pocas veces, ahora no	Pocas veces, ahora si	Frecuente, ahora no	Frecuente, ahora si	Total
Menos de 2.000	67,4	19,3	1,4	9,3	2,7	100,0
De 2 a 5.000	58,4	23,3	3,1	10,5	4,7	100,0
De 5 a 10.000	68,1	21,4	1,3	8,2	1,0	100,0
De 10 a 50.000	74,2	13,8	1,2	8,2	2,5	100,0
De 50 a 100.000	78,7	14,7	-	6,5	0,1	100,0
De 100.000 a 250.000	76,8	15,3	-	6,0	1,9	100,0
Más de 250.000	73,4	17,1	1,7	6,2	1,6	100,0
TOTAL.....	71,6	17,3	1,4	7,6	2,1	100,0

Fuente: Encuesta EDIS.

CUADRO 34
A nivel Provincial pasan hambre hoy

Sevilla.....	50.000 personas
Granada.....	40.400 personas
Jaén.....	36.700 personas
Córdoba.....	32.600 personas
Cádiz.....	24.300 personas
Málaga.....	24.200 personas
Almería.....	11.500 personas
Huelva.....	5.800 personas

CUADRO 35
A nivel de Unidad de Trabajo Social:
pasan hambre hoy

U.T.S. Tipo 2.....	89.200 personas
U.T.S. Tipo 4.....	76.100 personas
U.T.S. Tipo 3.....	24.600 personas
U.T.S. Tipo 1.....	25.400 personas
U.T.S. Tipo 5.....	10.200 personas

NOTAS

¹ Un estudio específico, titulado «Volumen sobre las Unidades de Trabajo Social» que se ha llevado a cabo por EDIS para la Dirección General de Servicios Sociales ha tenido como finalidad configurar unidades intermedias a las que se les denominó Unidades de Trabajo Social (U.T.S.), que se tipificaron en cinco categorías diferentes siguiendo el criterio entre otros el de mayor o menor nivel de renta así como población, distancia, etcétera) habiéndose establecido 5 tipos de U.T.S., (Tipo 1 con niveles de renta hasta 225.000/ptas/persona/año, tipo 2 de 225.000 a 250.000 ptas., tipo 3 de 250.000 a 300.000, tipo 4 a 300.000 a 400.000 ptas., tipo 5 más de 400.000 ptas.).

El estudio sobre U.T.S. es provisional, ya que debe completarse con el estudio sobre recursos en cada zona. Los márgenes de error en las conclusiones de este trabajo son aceptables en lo que se refiere a *tipos de U.T.S.* más allá de este punto el tratar de localizar tasas en cada U.T.S. dentro de cada provincia es científicamente arriesgado por los niveles muestrales (pocas entrevistas en cada U.T.S.) con las que se ha trabajado, lo que imposibilita hablar con rigor de todas y cada una de las 81 U.T.S. Para algunos indicadores, sin embargo, en los que las tasas alcanzan porcentajes más altos se han utilizado ciertas correlaciones trivariadas (Tasa por provincia y por U.T.S. dentro de cada provincia) de modo que la localización *indicativa* de las comarcas más deprimidas sea posible en cierto sentido.

El número de U.T.S. según tipos, figura en el cuadro siguiente:

	Tipo 1	Tipo 2	Tipo 3	Tipo 4	Tipo 5	Total U.T.S.
Almería.....	1	2	2	1	—	6
Cádiz.....	3	1	2	5	—	11
Córdoba.....	1	8	—	1	—	10
Granada.....	5	3	2	1	—	11
Huelva.....	2	2	2	1	—	7
Jaén.....	1	5	2	2	1	11
Málaga.....	1	3	1	1	2	8
Sevilla.....	4	8	4	—	1	17
TOTAL.....	18	32	15	12	4	81

² Si tenemos en cuenta que la tasa de analfabetismo en España es del 7,9 por 100 del total de la población mayor de 14 años, podemos constatar que el problema educativo en Andalucía es obvio y acuciante, ya que no podemos olvidar que una persona analfabeta difícilmente puede sentirse inmersa de forma consciente, lúcida y crítica en la realidad que le rodea e, indudablemente, encuentra limitada la libertad que una sociedad democrática debe garantizar a todos sus ciudadanos.

3 Población total y número de familias por provincias en 1984 (En miles)

Provincias	Población 1981 (1)	Población 1984 (2)	Familias 1984 (3)	Población de 15 y + años (%) (4)	Población de 15 y + años (N) (5)
Almería	410,8	420,8	105,2	70,41	296,3
Cádiz	988,4	1.012,3	253,1	68,75	696,0
Córdoba	720,8	738,3	184,5	72,46	535,0
Granada	758,6	777,0	194,3	72,29	561,7
Huelva	418,6	428,7	107,2	71,31	305,7
Jaén	639,8	655,3	163,8	73,43	481,2
Málaga	1.025,6	1.505,4	262,6	71,36	749,6
Sevilla	1.478,3	1.514,1	378,5	70,26	1.063,8
Andalucía	6.440,9	6.596,7	1.647,2	71,08	4.688,9

Fuentes:

- (1) Censo 1981.
 (2) Población con un incremento anual de 0,08 por 100, lo que da un incremento durante el período de: 2.419 por 100 : 1984 = 1981 x 1,02419.
 (3) En Andalucía el promedio de miembros, por familia es de 4,0.
 (4) Según el CENSO DE 1981 con porcentajes.
 (5) Resultado de aplicar los porcentajes de la columna 4 a la población total estimada para 1984.

⁴ El concepto de *paro virtual*, perfila un nuevo concepto de paro tal como se realizó la pregunta en la cual se contempla además del paro en el sentido estricto, es decir, aquellas personas que buscan empleo y no consiguen siquiera un trabajo temporal, otro colectivo más, que incluya el primer y además comprende a los que sólo consiguen trabajos temporales y esporádicos y a los que pudiendo y queriendo trabajar han desistido de buscar empleo por diversas causas.

⁵ EDIS «Pobreza y Marginación» en Documentación Social, n.º extraordinario 56-57.

⁶ El nivel de pobreza en España es muy superior al conjunto de los países de la C.E.E., pues mientras que ésta se sitúa en el 11 por 100 (algo más de 30 millones de personas), en nuestro país es del 23,8 por 100, en Andalucía el porcentaje se sitúa en un 46,4 por 100.

En el cuadro que se adjunta se señala cuáles son los U.T.S. donde las tasas, y cifras absolutas de pobreza (menos de 50.000 ptas/mes y pobreza severa menos de 25.000 ptas/mes son más acuciantes. No obstante tenemos que anotar y para ello hacemos referencia al estudio de Pobreza y Marginación realizado por EDIS y editado por Documentación Social (págs.: 206-207), que en comparación con la pobreza rural, la urbana resulta más hiriente. Ciudad es sinónimo de desarrollo, de oportunidad, de consumo.

La pobreza en la ciudad encuentra unos elementos de comparación que hacen más evidente la desigualdad social. Por otra parte existen, por la mayor proximidad, en el medio rural más vínculos de solidaridad, que en el medio urbano, en el que, en muchos casos, la vecindad, inicialmente, consiste en una suma de hombre y mujeres desarraigados de su lugar de procedencia. Como dice David Harvey en su obra «Urbanismo y desigualdad Social»: la pobreza urbana es, en su mayor parte, pobreza rural remodelada dentro del sistema urbano.

Tasas y cifras absolutas de pobreza en las U.T.S.

	Pobreza Severa-25.000 Ptas/Familia/mes		Total Pobreza-50.000 Ptas/Familia/mes	
	Tasa %	Est. N.º, Pers. Afect.	Tasa %	Est. N.º, Pers. Afect.
U.T.S. 1	21,8	158.700	65,2	475.100
U.T.S. 2	18,7	304.000	59,5	967.600
U.T.S. 3	14,2	152.800	51,4	553.100
U.T.S. 4	11,8	257.200	32,9	717.900
U.T.S. 5	7,9	67.700	32,1	274.900